

Zeitschrift: Fachblatt für schweizerisches Anstaltswesen = Revue suisse des établissements hospitaliers

Herausgeber: Schweizerischer Verein für Heimerziehung und Anstaltsleitung; Schweizerischer Hilfsverband für Schwererziehbare; Verein für Schweizerisches Anstaltswesen

Band: 18 (1947)

Heft: 9

Artikel: Glarnerische Erziehungsanstalten in den letzten Jahren

Autor: Hadorn, F.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-806043>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Glärnerische Erziehungsanstalten in den letzten Jahren

Im vergangenen Winter ist a. Schulinspektor Dr. Hafter verstorben, ein Mann, der durch Jahrzehnte hindurch für das glärnerische Anstalts- und Fürsorgewesen entscheidend gewirkt hat. Bis zu seinem Tode war er Präsident der Haltli-Kommission, einer der Mitinitianten für die Anstalt für schwachsinnige Kinder in Mollis. Er konnte sogar das 25jährige Dienstjubiläum der Hauseltern Baur-Günther noch mitfeiern, die als zweites Ehepaar seit der Gründung unter seinem Präsidium wirkten und heute noch dort tätig sind. Fast 40 Jahre lang war er ferner Präsident der Gemeinnützigen Gesellschaft unseres Kantons und hatte 1944 noch die 100jährige Geschichte dieser Gesellschaft geschrieben.

Die Anstalt Haltli ist die zweite Anstaltsgründung dieser Gesellschaft, neben dem Lungensanatorium in Braunwald und verschiedenen Werken der offenen Fürsorge. Ihre erste Gründung, die Mädchenanstalt Mollis, hat im letzten Herbst das 100jährige Jubiläum gefeiert, wobei die ganze Hausegemeinde im Spätherbst auf den Rigi fuhr und sich dort über einem prächtigem Nebelmeer an der strahlenden Sonne freute, im Wissen darum, dass sie über Böse und Gute scheint und also die göttliche Barmherzigkeit über allen waltet, die in den 100 Jahren «geraten und vergraten» sind. In der Geschichte unserer Anstalt wird deutlich, dass unsere glärnerischen Fürsorgenden immer wieder darum wussten, dass rechte Fürsorge nur vom Boden des Evangeliums aus und damit nur im Raume der tragenden kirchlichen Gemeinde gewagt werden darf.

Die evangelische Hülfs gesellschaft, die Trägerin der Anstalten Linthkolonie und Bilten — letztere ist heute in einen Gutsbetrieb umgewandelt — hat im verstorbenen a. Ständerat Mercier ebenfalls ihren langjährigen Präsidenten und Gönner verloren, nachdem kurz vorher auch die Hauseltern Bäbler-Elmer auf 25 Jahre Leiterdienst in der Kolonie zurückblicken konnten. Da nach Pensionierung der Hauseltern Dick die Biltner Buben in die Kolonie hinübernommen wurden, weil beide Anstalten nur noch halb besetzt waren, nun aber immer mehr Burschen auch während der Lehrzeit von der Anstalt z. T. verköstigt und alle mit Kleider und Wäsche versorgt und betreut werden müssen, so ist die Arbeitslast der Hauseltern Bäbler noch mehr gewachsen und wegen zeitweisem Gehilfinnenmangel oft fast untragbar geworden. Auch im Haltli und im Waisenhaus Glarus ist das Mitarbeiterproblem seit längerer Zeit zum schwierigsten geworden.

Wir jüngern Hauseltern scheinen zum grossen Teil nicht mehr über die Kräftereserven der älteren Generation zu verfügen, um auf die Länge die Heimleiterpflicht voll und ganz erfüllen zu können; so sieht sich der Berichterstatter gezwungen, aus der Anstaltstätigkeit zurückzutreten und eine Lehrstelle an der freien evang. Schule in Zürich 1 anzunehmen. Als Nachfolger wurde das Lehrerpaar Aebli von Niederurnen gewonnen. Da deren Töchter bald erwachsen sind, so hoffen wir, dass sie in grösserm Masse frei werden für die vielseitige Aufgabe der Kleinanstalt.

Damit haben wir bereits auf die Zukunft gewiesen. Unsere hiesigen Anstalten stehen vor den gleichen Problemen wie die anderer Kantone, vor der Erneuerung der finanziellen Grundlage. Die Betriebsausgaben haben sich verdoppelt, die Legate und freien Zuwendungen, die früher die Löcher der Betriebsrechnung stopften und zudem Fonds äufnen liessen, haben sich verringert oder sind ganz weggefallen. Für den Unterhalt von Gebäuden und Einrichtungen blieb wenig oder gar nichts mehr, notwendige Verbesserungen mussten hinausgeschoben werden. Kostgeldererhöhungen vermögen die Ausgabensteigerung nicht mehr wettzumachen, umso mehr als diese nicht einfach den schweizerischen Minimalforderungen angepasst werden können, weil die Versorgergemeinden im Armenwesen weitgehend Defizitgemeinden sind, so dass die Erhöhungen zu $\frac{3}{4}$ auf Staatskosten gehen. Deshalb haben sie sich unter Führung von Herrn Dr. Hafter letztes Jahr noch zusammengetan und sich mit einer Eingabe an den Regierungsrat gewendet, um vermehrte Staatsmittel zu erhalten. Diese Eingabe hat aber noch keine Resultate erzielt, so dass eventuell die Landsgemeinde direkt angegangen werden muss.

Dringlich wird auch eine neue Lösung der Lehrlingsfürsorge, da immer weniger Meister bereit sind, den Lehrlingen Kost und Logis zu geben und sie auch über die Werkstatt hinaus zu betreuen. Die Linthkolonie hat seit ihrer Gründung bis jetzt in allen Fällen, wo es nicht anders ging, diese Aufgabe in einzigartiger Weise aus eigenen Mitteln übernommen. Doch geht dies immer mehr weit über ihre Kräfte. Es sollte deshalb ein besonderes Lehrlingsheim geschaffen oder irgend eine andere Lösung gesucht werden, da man nicht gut Schulpflichtige und Jugendliche in den gleichen Räumen unterbringen kann.

Zum Schlusse möchte ich noch zwei Ereignisse in unserer Mädchenanstalt zur Wiederholung an andern und von andern Orten empfehlen: Eine vollzählige Armenpflege und eine Mädchenabschlussklasse einer Primarschule besuchten uns je an einem Nachmittag in unserm Heim. Die rege gegenseitige Aussprache zeigte, dass solche Besuche sehr viel zum Verständnis unserer besonderen Aufgabe beitragen.

F. Hadorn.

Zu unserem Titelbild:

Das „Haltli“ in Mollis

von S. Baur-Günther

Auf dem Umschlag der heutigen Nummer unserer Zeitschrift ist das Haltli in Mollis abgebildet. Seit dem Jahr 1912 befindet sich in diesem ursprünglich herrschaftlichen Gebäude ein Erziehungsheim für bildungsfähige, zurückgebliebene Kinder. Das Haus bietet heute 30 Schülern Platz. Eigentümerin und Aufsichtsbehörde dieser Institution ist die gemeinnützige Gesellschaft des Kantons Glarus. Der Kanton selber zahlt an die Betriebskosten gegenwärtig einen jährlichen Beitrag von Fr. 5000.—. Ferner übernimmt der Kanton einen Teil der Be-